

# DIARIO DE TORTOSA

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

### PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona, calle de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37. Món de Cornell, Arcos de la Puebla, Madrid, 3. G. A., Alcalá, 7. E

### Redacción y Administración

Calle de la Estación,  
(Ensanche)

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

Mes, adelantado, en 3. . . . .  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

## LO DEL DIA

(Madrid, 21.)

### LA CRISIS

#### Como ha venido

Hemos hablado con el señor Dato acerca de la cuestión política de actualidad, y nos ha hecho una breve explicación de lo ocurrido.

Dice que el viernes, cuando estaba almorzando con el señor Silvela, éste le enteró de que estaba acordado en principio el nombramiento del general Weyler para la Capitanía general de Madrid.

El señor Dato anunció al jefe del Gobierno que si se hacia este nombramiento dimitiría, pues no consideraba compatible continuar en el Gabinete, después de la campaña que contra el citado general hizo en el Senado, aparte de que así él como el general Azcárraga y el mismo señor Silvela habían tratado en que dicho puesto se confiara al general Polavieja.

—No tengo pretensión de disponer de los cargos militares—ha añadido el señor Dato—pero nadie desconoce el afecto que profeso al general Polavieja, aparte de mi incondicional adhesión al señor Silvela, y bien sabido es lo mucho que trabajé por la unión del partido conservador á fin de impedir que el citado general formase partido separado.

—Ayer visité al Sr. Silvela en el ministerio de Marina, para notificarle mi dimisión, puesto que se había confirmado el nombramiento del general Weyler.

—Mi visita coincidió con la del Sr. Gasset, quien iba también á anunciar su dimisión fundado en las campañas que hizo en *El Imparcial* contra el general Weyler, lo que hacía imposible que continuase en el Gabinete, pues le faltaría la autoridad suficiente, y era posible que se interpretase en el sentido de que tenía demasiado apego á la cartera.

El señor Silvela intentó disuadirles, pero la cuestión quedó en pie y volvió á tratarse en una entrevista que tuvieron con el jefe del Gobierno ayer, antes del Consejo.

En esta conferencia, en otra que celebraron después del Consejo, y en una que han tenido esta mañana, el Sr. Dato ha reiterado su propósito de dimitir.

El Sr. Gasset también escribió anoche al Sr. Silvela, reiterándole su dimisión.

En el Consejo de ayer no se trató de este asunto, según ha dicho el Sr. Dato, pues así se había convenido de antemano.

En el Consejo extraordinario que se celebrará esta tarde, á las cinco, se hablará de esta cuestión, que ya el Sr. Silvela habrá comunicado probablemente á S. M.

El ministro de la Guerra, que continúa en Madrid, aun cuando se ha

dicho que marcharía hoy á Aragón, asistirá al Consejo de esta tarde.

Los que no asistirán serán los dos ministros dimisionarios.

Ha terminado diciendo el señor Dato que así él como el señor Gasset han reiterado al señor Silvela su incondicional apoyo, hallándose él por su parte dispuesto á aceptar cualquier cargo, incluso una secretaría del Congreso, si el Gobierno se la ofrece.

#### Conferencia. En Palacio

E señor marqués de Aguilar de Campoo estuvo en el ministerio de Marina conferenciando con el señor Silvela.

Este desde allí se dirigió á Palacio, donde conferenció con S. M., suponiéndose que le comunicaría los propósitos de dimitir expresados por los señores Gasset y Dato.

#### Buscando un arreglo

—Desde el regio alcazar el Sr. Silvela se dirigió al ministerio de la Gobernación, donde se hallaba el señor Dato, y se marcharon juntos á almorzar.

Supónese que el jefe del Gobierno habrá expresado al señor Dato los deseos manifestados por S. M. de que se busque el medio de llegar á un acuerdo, retirando sus dimisiones los ministros que las han presentado.

Los amigos del ministro de la Gobernación creen que la actitud de éste está completamente decidida y que no se dejará convencer.

#### Los que dimiten

—Los señores Hernández, marqués de Portago y Dr. Cortejarena dimitirán así que se conozca oficialmente la dimisión del Sr. Dato.

También dimitirán el director general de Obras públicas señor Alzola y el de Agricultura señor Viesca, así que sea un hecho la salida del Gabinete del Sr. Gasset.

#### Candidatos

—En el caso de que el señor Silvela no pueda conjurar la crisis, se dice que tal vez será nombrado ministro de la Gobernación el Sr. Sánchez Toca y de Agricultura el Sr. Alzola.

Otros creen que el señor Silvela, se encargaria de la cartera de Gober-

nación, el señor Sánchez Toca, de la Marina y el señor Rodríguez San Pedro, de la de Agricultura.

Eso, de todos modos, no pasan de puras fantasías, pues á ciencia cierta nada se sabe, ya que es de suponer que el jefe del Gobierno hará todavía algunos esfuerzos para conjurar el conflicto, antes de pensar seriamente en sustituir á los ministros dimisionarios.

#### En los círculos políticos

—Como era de suponer, la expectación política es tal que recuerda los tiempos en que la política se hacia con calor y apasionamiento, en la época de Cánovas.

El Salón de Conferencias rebosa de gente que formando corrillos comenta las incidencias de la crisis.

Los mismos ministeriales censuran que no se haya podido hacer la sustitución del general Azcárraga sin motivar las incidencias lamentables que ponen de manifiesto la carencia de un criterio fijo y de una pauta ce conducta clara y energica en la dirección del Gobierno.

Los liberales se muestran reservados en sus apreciaciones. Un consigliere fuscionista, decla:

—No podemos alegrarnos, aun cuando esto nos allane el camino, porque la herencia será más rica en disgustos que en satisfacciones.

Hemos oido á un respetable político conservador, exclarar, comentando lo que pasa:

—Es la primera vez en que se nota la falta de Martínez Campos. ¡No será la última!

Interrogado un ministerial acerca de las probables consecuencias de la crisis, ha dicho:

—Allá va la naya, y ni Silvela sabe dónde va.

Para las cinco está convocado el Consejo de ministros. Aumenta la agitación, pues se presume que la crisis puede ser total.

#### Más de la crisis

—El Sr. Silvela no dejó en su casa al señor Dato, á donde le ha acompañado en su carroza.

Enseguida el presidente del Consejo se encerró en su casa, negándose á recibir á nadie y avisando el coche para las cuatro y media.

Por teléfono ha conferenciado con el señor Gasset.

Ha chocado que hoy precisamente no haya ido nadie á visitar al señor Sagasta.

El señor Silvela ha celebrado hoy una conferencia con el Sr. Cárdenas, para preguntarle si aceptaría la car-

tera de Gobernación.

Posteriormente se ha sabido que la contestación ha sido afirmativa.

También ha ofrecido la cartera de Agricultura á los señores Alzola y conde de Toreno.

En caso de que aceptara éste, pasaría el marqués de Portago al Gobierno civil de Madrid. A última hora, corre el rumor de que la crisis no se reducirá á los señores Gasset y Dato.

#### CRISIS TOTAL

—El señor Silvela ha manifestado que la crisis planteada por los señores Gasset y Dato, ha originado la crisis total del ministerio.

Ha añadido el jefe de la Unión Conservadora, que, á las siete y media de esta noche, irá á Palacio á entregar las dimisiones en manos de S. M. la Reina, con el propósito de que sean irrevocables.

Esta noticia ha producido sensación profunda, por revelar falta de alientes en el señor Silvela, para resolver conflictos provocados por su debilidad de carácter.

#### ¿Quién gobernará?

—Será un problema la constitución del nuevo Gabinete, si la Reina acepta la dimisión total del Ministerio.

El señor Sagasta no quiere el poder en las actuales circunstancias, y quería esto lo saben en Palacio, hace días.

Hay quien cree, que la única forma de ir tirando algú tiempo, hasta el fijado por el Sr. Sagasta para ir al poder, es la de constituir un Gabinete preido por el general Azcárraga pero no faltan políticos de importancia, que suponen que si la Reina illa mase al Sr. Sagasta para formar Gabinete, éste no se negaría á prestar su concurso á la Corona.

Entre los conservadores, hay discrepancias, pues mientras unos creen que el Sr. Silvela será confirmado en sus poderes para reconstituir el Gobierno, otros no ocultan su opinión de que es preferible caer hoy, que ser arrojados del poder por las disensiones dentro de la situación, que anularían en un plazo, relativamente corto, al partido conservador.

#### En casa de Sagasta

—En cuanto se ha hecho pública la resolución del Sr. Silvela de dimitir con sus compañeros de Gabinete, los prohombres del fusionismo se han dirigido á casa del ilustre jefe del partido liberal, á fin de conocer las impresiones de dicho personaje.

El Sr. Sagasta está impenetrable, diciéndose en que no tiene nada que

pensado, por que la crisis total le ha sorprendido, pues no creis á Silvela capaz de precipitar los acontecimientos en forma que ha de ser difícil al poder moderador, resolver el problema en las condiciones de acerto que requieren las circunstancias.

#### Azcárraga llamado

—El general Azcárraga, que se hallaba hoy en Toledo, ha sido llamado por el Sr. Silvela.

El presidente del Senado, se ha puesto inmediatamente en camino.

Sa crece que el Sr. Silvela, indicará á la Reina, que le encargue de la formación del nuevo Gabinete.

## FIESTA BENÉFICA

La colonia estudiantil de la Universidad Católica, de la muy noble y leal villa de Oñate (provincia de Guipúzcoa), animada de sus sentimientos caritativos, organizó el dia 14 del actual una hermosa fiesta, con objeto de destinar al Santo Hospital, los productos que la misma rindiese.

Con este objeto, verificóse en la tarde de dicho dia, domingo, una corrida de novillos en el frontón, al efecto convertido en plaza de toros. Lidiaronse cuatro bravos bocarreros del país siendo de muerte dos de ellos y los otros dos embolados para el público que concurrió á la fiesta.

Formóse una cuadrilla entre los estudiantes, los cuales hicieron cuanto supieron y la suerte les deparó, para complacer al público.

La presidencia formóbanse cuatro distinguidas y simpáticas señoritas de la localidad, que regalaron figuras y elegantes moñas. Prescindimos de otros detalles, por no alargar esta reseña, y porque son ya harto conocidos los incidentes de la fiesta nacional.

Por la noche del mismo domingo, efectuóse en un lindo teatro levantado ad hoc, en el salón del Ayuntamiento, una velada dramática, poniéndose en escena «Aprobados y suspensos», «La muela del Juicio» y la zarzuela «El último chulo». Las tres estuvieron muy bien representadas por los propios estudiantes, distinguíéndose entre ellos los señores Ballesteros, Urriesteta, Urcengochea Goigoechea (todos hijos de ilustres familias guipuzcoanas) y nuestro paíno, el distinguido jóven don Luis Cruelle y Aragón, quien se lució en el papel de Fermín en el «Último chulo».

Como en la corrida, la concurrencia fué numerosa y de lo más selecta, y quedó igualmente agraciada á los escolares, por la grata velada que les proporcionó.

No solo las familias que asistieron á ambas fiestas sinó también todo el pueblo de Oñate ha demostrado á los escolares su agradecimiento, por el filantrópico objeto que les movió á realizar las dos fiestas, que al correr de la pluma quedan descriptas.

las siete y cuarto de la noche, se hizo pública en Tortosa, la importante noticia de la crisis total del Ministerio.

Los comentarios que la gente hacía apreciando la índole é importancia del conflicto, eran variados.

He aquí ahora, el texto de los telegramas:

#### En Palacio

Madrid, 21, 2'30 t.

El Sr. Silvela ha visitado á S. M. la Reina, comunicándole las dimisiones irrevocables, presentadas por los señores Dato y Gasset. Pretexan los motivos ya conocidos.

S. M. se ha interesado por una solución de concordia.

El Sr. Silvela ha conferenciado también con el Sr. Dato.

Esta tarde, cuando se reuna el Consejo, se conocerá el alcance de la crisis. —Mencheta.

#### La crisis se extiende

Madrid, 21, 6 t.

Cuando se dirigía el Sr. Silvela á la Presidencia, para asistir al Consejo, nos ha dicho que la crisis es total.

A las siete y media, irá á Palacio.

Añade el Sr. Silvela, que su dimisión y la de los ministros, es irrevocable. —Mencheta.

#### Al salir de Palacio

Madrid 21, 7 n.

Sale de Palacio el Sr. Silvela en este momento.

Dice ha presentado á la Reina, su dimisión, que es irrevocable.

El Presidente dimisionario, se niega á reorganizar el Gabinete. Diríjese á Palacio, llevando las dimisiones de todos los ministros.

El general Azcárraga, conferenciará con la Soberana, á las ocho de la noche. —Mencheta.

Relacionadas con el proceso de la actual crisis política, publicamos en la primera página extensas noticias.

Veremos las que nos sea posible adelantar á nuestros abonados, en las secciones de «Noticias de Madrid» y de «Última hora».

**Coronas.**—Hemos visto expuestas en los aparadores de la estampería de nuestro particular amigo don Felipe Navarro, sita en la calle de la Rosa, una variada y bonita colección de coronas de varias clases, dimensiones y precios, para el dia de la Commemoración de los difuntos.

En todas ellas, se destacan no pocos detalles artísticos, combinados con mucha elegancia y severidad. El surtido es completo.

Ayer hizo un dia magnífico de otoño. Hoy amaneció con el horizonte cubierto. La temperatura, ha refrescado bastante.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, asistió ayer á la procesión del Santísimo Salvador, que se celebró con la brillantez de costumbre, en el importante pueblo de Onda (Castellón).

Hoy celebra nuestra ciudad, la festividad de sus Patronas menores, Santas Cándida y Córdula. En la Catedral, por la mañana, en la misa Conventual, ha habido sermón, y por la tarde, después del rezo, procesión que recorrió las calles de Tablas Viejas y Cruera, principiando después el Novenario, en el altar mayor, que seguirá los demás días á la misma hora.

#### Cosecha de arroz

Pocos años se había presentado la cosecha de arroces en Amposta, tan rica en calidad y cantidad, como el actual, pero de largo tiempo, tampoco se ha tropezado como el presente, con la serie de obstáculos que el tiempo ofrece para la recolección de dicha gramínea.

Las continuadas lluvias y días nublados y rápidas informaciones del Sr. Mencheta, nos que vienen sucediéndose, dificultan que nos ofrezca no pocas facilidades á la trilla y acarreo, hasta el punto que

toda la ribera del Delta del Ebro se halla poblada de gavillas, sin que les sea permitido á los cosecheros levantarlas del suelo que las produjo.

Eso, como es natural, dà lugar á la germinación del grano, que amenaza quedar inservible para el mercado público.

Los perjuicios, en consecuencia, son incalculables, pues aparte la gran cantidad de grano que con la trilla sigue á la paja, el que por su buen estado logra pasar al granero, se cotiza á precios tan reducidos como los de 9'50 pesetas quintal, bombeta, y 8 id. idem Amonquila; insuficientes bajo todos conceptos, para ofrecer al propietario el reembolso de los cuantiosos gastos que el cultivo le proporciona.

Con tales noticias, fácilmente se comprende la negruzca cerrazón que se cierne sobre aquella vastísima ribera del Ebro.

E billete número 9.580, premiado con 3.000 pesetas en el último sorteo, que fué expedido en la administración de loterías de esta ciudad, á cargo de nuestro particular amigo don Enrique Carpa, está bastante distribuido, poseyendo décimos, según nuestras noticias, un afinador de pianos, un conocido barbero, un propietario, un farmacéutico de la vecina ciudad de Roquetas, un ex empleado del Ayuntamiento, y un propietario de un concurrido café.

Ignoramos hasta hoy, los demás posseedores.

Felicitamos á los agraciados.

**La Gaceta de Madrid**, inserta una R. O. (rectificada), declarando que la glicerina no está sujeta al impuesto de consumos.

Al vecino de Gandesa Juan Fornós Artiola, le ha sido ocupada por la Benemérita de aquel puesto, una escopeta, la cual usaba sin tener licencia para ello.

Empiezan á llegar algunos pájaros á esta comarca, que vienen á nuestro país durante el invierno, viéndose ya abundancia de nevátilas, pipiles, pitirrojos, algunos pinzones y otros pájaros insectívoros, útiles á la agricultura.

Según noticias que hemos recibido, este año será abundante y exquisita la cosecha de aceite en el extranjero; en cambio, en esta zona será escasísima.

Durante los días 22, 23, 24, 25 y 26 del corriente mes, han de verse en nuestra Audiencia provincial, en juicio por Jurados, cuatro causas procedentes del Juzgado de este Partido.

Por virtud de concurso de traslado del mes de Julio de 1898, ha sido nombrado maestro de la escuela pública de niños de Fatarella, con el sueldo de 825 pesetas, don Domingo Abelló Mañés, que en la actualidad desempeña la de Capsanes.

Las Alcaldías de Ascó, Caseras y Benisanet, anuncian en el Boletín Oficial, la subasta para el arriendo á venta libre, de las especies de consumos.

La de Corbera tiene de manifiesto al público, la matrícula de la contribución industrial.

Y la de Galera, relaciona los arbitrios extraordinarios, autorizados por la Superioridad.

Hemos recibido el número 73, del importante semanario madrileño *Alrededor del Mundo*, que trae una portada en color (La Sagrada Familia) y contiene gran número de artículos, casi todos ilustrados.

Cuesta el número, compuesto de 24 páginas y 27 grabados, 20 céntimos.

Recomendamos á la atención de todos los que quieran participar en una empresa sólida y que promete buenos resultados, el anuncio de la casa **Wimelius, etc. Cia. de Hamburgo** en nuestra hoja de hoy.

#### «El Liberal»

Este acreditado periódico de Madrid se vende en el estanco, sito en la calle del Angel, á cargo de nuestro amigo particular, don Emilio Sabaté.

#### Una mujer que habla á las mujeres

##### Consejos valiosos

dados por simpatía humanitaria  
Cuando la ilustrada comadrona emite opiniones ó consejos que le sugieren sus conocimientos prácticos, toda mujer se complace en aceptarlos. Por esto nos complacemos en presentar al público la siguiente carta que hemos recibido de una de las más competentes comadronas de Barcelona, que da consejos de importancia á las mujeres. He aquí su contenido:

«Barcelona 16 Diciembre 1899.

Muy distinguidos Sres. míos: Tengo el gusto de manifestarles que en mi práctica como comadrona, he tenido ocasión de experimentar los efectos de su excelente Emulsión Scott, habiendo logrado que á muchas de mis clientas que durante la época de su embarazo sufrián toda clase de males propios de su estado, el uso de unas cuantas botellas de Emulsión Scott las ha fortalecido, evitándoles las molestias de las náuseas y demás sufrimientos, y con las fuerzas adquiridas de que antiguamente carecían, lograran dar á luz con una facilidad admirable.

Siendo su preparado un poderoso reconstituyente, soy de opinión que las mujeres que durante su estado de preñez hagan uso de la Emulsión Scott, por más satisfactorio que sea su estado de salud, siempre les ha de beneficiar para llegar á un término feliz. Si logro que mi opinión sirva de consejo, resultará en bien general, que es lo que deseaba su afirma. Atentamente, D. LOREDO ACERO.

Profesora en partos.

Ronda San Antonio, 53, 2<sup>o</sup>.

Considerando el objeto de la carta que precede y tomando en cuenta sus valiosos consejos, es de mucha importancia que se compré únicamente la verdadera Emulsión Scott. Es fácil distinguir la legítima de cualquier otra preparación, viendo nuestra marca de fábrica en la envoltura de la botella. Esta marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda — es conocida en todo el mundo, y representa la verdadera Emulsión de Aceite de hígado de bacalao.

Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

#### Dolores intolerables

Diez años de horribles sufrimientos bastan para aniquilar los caracteres más energéticos, los temperamentos más vigorosos. Feliz aquél que encontró un medio de resistirlos, y principalmente de curarse.

La carta del Sr. D. Juan Riveiro Caldas, habitante en la calle Contumil, 145, Oporto, su tono de sinceridad, la impresión de felicidad que en ella se trasluce, bastará para convencer á los más incrédulos de la eficacia del remedio que en ella se preconiza.

Este remedio, conocido bajo el nombre de Pildoras Pink, ya ha dado resultados completos, pero aun ha dejado algunos incrédulos.

Pero nada más evidente que un hecho, y nada tampoco tan concluyente como la declaración del Sr. Caldas.

«Hace diez años, poco más ó menos, nos escribió, que sufría del astomago, de los intestinos y de los riñones. Durante este tiempo, ha empleado una cantidad incalculable de medicamentos y, lejos de curarme, veía aumentar mis sufrimientos, de tal modo, que apenas podía cumplir con mi empleo, en el comercio.

Entonces fué cuando, por consejo de un amigo, experimenté las pildoras Pink, pero (debo confesarlo) sin gran confianza.

«Pero, cual no sería mi asombro y mi alegría, cuando algunos días después sentí mejorarse mi salud! Continué, y los resultados que ob-

## CRÓNICA GENERAL

#### CRISIS TOTAL

##### Nuestros telegramas

Con la diligencia que caracteriza á la acreditada agencia Mencheta, ayer tarde nos trasmitió desde Madrid, los siguientes importantes telegramas, dándonos cuenta de los inesperados acontecimientos políticos, sobrevenidos á consecuencia del nombramiento del general Weyler, para el mando de Castilla la Nueva, hecho por el señor Ministro de la Guerra.

Deseosos de satisfacer la natural curiosidad del público, fijamos copias de la rápida información del Sr. Mencheta, y gracias á la misma, nos ofrecen no pocas facilidades á la trilla y acarreo, hasta el punto que

tuve provocaron la admiración de todos los que me conocían.

El terrible mal de los riñones, que era para mí una tortura verdadera, cedió en primer lugar á este poderoso medicamento, y esto solo bastaría para que bendijese la hora en que me aconsejaron que tomase las Píldoras Pink.

Continúo el tratamiento para consolidar mi salud, y la cifrezo mi casa para dar, si es preciso, á quien los deseé, los informes sobre mi curación. Las Píldoras Pink, que fortifican los nervios, reconstituyendo la sangre, dan al organismo un vigor permanente por el cual desaparecen todas las enfermedades que provienen de un enfriamiento excesivo, tales como la anemia, la clorosis, las enfermedades nerviosas y reumáticas, las afecciones del estómago y de los intestinos.

Las Píldoras Pink, fueron aprobadas oficialmente, por la Junta Consultiva de Sanidad de Portugal.

Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gablin etc. Co., farmacéuticos de primera clase, de París, se hallan de venta, en casa de don Francisco de P. Calleja, Tortosa, y en todas las buenas farmacias, al precio de pesetas 4 la caja, ó pesetas 21 las seis cajas. Nuestro representante para España, don Frans. Janssen, 67, Paseo de Gracia: Barcelona.

## DIPUTACIÓN PROVINCIAL

(SESIÓN DEL DÍA 19)

### Presidencia del señor Gobernador

Asisten los diputados Sres. Querol, Caballé, Montaner, Olesa, Guasch, Castells, Ballester, Espuguet, Cerdas, Maroles y Ribas.

Leída por el señor Secretario el acta de la sesión anterior, fué aprobada.

Excusan su asistencia por telegramas y distintos motivos, los diputados Sres. Roig, Vidiella y Serra.

Dáse lectura á los presupuestos, que deben regir para el año 1901. Presenta la Comisión de Hacienda, dictamen sobre los mismos.

Quedan aprobados, de acuerdo con las modificaciones que indica la Comisión de Hacienda.

Presenta el arquitecto un proyecto, para el mejor repartimiento del caudal de agua que surte el edificio Provincial, Gobierno, civil y presupuesto correspondiente, siendo aprobado.

El Sr. Caballé, indica á la Corporación, que en cumplimiento de lo acordado en la anterior sesión, acuerda designar 50 pesetas para contribuir al pago de la lápida conmemorativa de la peregrinación á Nuestra Señora de Lourdes. Aceptado.

En los mismos términos, é igual cantidad, el Sr. Querol ruego se designe para el congreso de la propagación del tubérculo de patata. Conforma.

Se aprueban las ordenanzas municipales de Tortosa y Riudecols.

Se leen unas instancias de los Municipios de Catllar y Tamarita, solicitando condonación de contribución para compensarlos del daño que les causó el pedrisco.

Concedéese una pensión jubilación, al maestro sastre de la Casa de Beneficencia.

Dáñegase lo solicitado por el maestro de párvulos de la Casa de Beneficencia de Tarragona, referente á una gratificación, por la clase de adultos.

Dáse fuerza ejecutiva á los acuerdos tomados.

Para la próxima sesión, se avisará á domicilio.

Y se levanta la sesión.

## Noticias de Madrid

(Del día de 21 Octubre)

### Por telégrafo y teléfono

#### El «Heraldo»

El *Heraldo* dice lo siguiente:

El partido conservador ha muerto. Su albacea testamentario el general Azcárraga está á las puertas de la Presidencia del Consejo de ministros con carácter de interino, en condiciones precarias para cumplir la última voluntad del difunto.

Poco importa que el general Azcárraga continúe en apariencia la política conservadora: nadie puede equivocarse, acerca la significación del nuevo gabinete que se constituya.

El partido conservador ha muerto. No queda de él absolutamente nada: ni cabeza, ni tronco, ni jefe, ni huesos, ni programa, ni ideal.

Valete meses en el poder, han sido completamente estériles á la patria, absolutamente inútiles para su reorganización política.

Ni ha regenerado á España, ni ha nivelado la Hacienda, ni ha curado las heridas de los últimos desastres.

#### Últimas noticias

Madrid, lunes, 22, 2 madrugada.—(Urgente.)

—Ha llegado el general Azcárraga.

—En la estación esperábale el general Pacheco, quién le acompañó á Palacio.

Una vez allí, la Reina expuso al general Azcárraga la situación creada por la crisis, encargándole la formación de nuevo Ministerio.

El general Azcárraga contestó que necesitaba un plazo para conferenciar con los prohombres del partido conservador y que mañana contestaría.

Desde Palacio el general Azcárraga se fué á visitar al Sr. Silvela, conferenciando largamente.

De la visita salió el general contrariado, pues el Sr. Silvela ofreció su apoyo, pero á condición de no unirse con el duque de Tetuán, que siempre le combatía, ni de que volviera á la Presidencia del Congreso el señor Pidal, por las dificultades que le ha creado últimamente.

Como el general Azcárraga aspiraba al apoyo de todas las fracciones del partido conservador, esta conferencia le ha disgustado mucho.

Habíó después el general Azcárraga con el duque de Tetuán quien ofreció su apoyo y se ha telegrafizado al señor Pidal para saber si le apoyará.

También propone recabar la ayuda del señor Villaverde, pero éste se halla ausente de Madrid.

El señor Sagasta cree que el general Azcárraga es la única solución para gobernar breve plazo, si le ayudaran todas las fracciones del partido conservador, pero siempre sería una solución accidental y efímera.

El general Azcárraga propónese encargarse de la Presidencia y Guerra y continuar con los ministros del Gobierno que acaba de dimitir, excepto los señores Dato y Gasset, sustituyéndolos por los señores Cárdenas en Agricultura, Ugarte en Gobernación, y Sánchez Teza en Marina.

El duque de Tetuán ocuparía la presidencia del Senado y el señor Pidal la del Congreso.

Pero para realizar este plan se presentan algunas dificultades.

El señor Sagasta ha telegrafizado á los señores marqueses de la Vega de Armijo y Montero Ríos, comunicándoles la crisis y la llamada del general Azcárraga.

La conferencia entre éste y el señor Silvela, la presenció el general Llorente.

Después visitaron al señor Silvela, los señores Alienda y Dato.

Créese unánimemente que el general Weyler, continuará de Capitán general de Madrid, habiéndolo afirmado también el señor Silvela.

El señor Dato ha confirmado que el gabinete se constituirá en breve.

El comunicado la crisis á los gobernadores y ha rechazado las dimisiones de los Directores generales, dejando la resolución á su sucesor.

Es probable que emprenda un viaje a descanso, antes de la apertura de las Cortes.

#### Más detalles

Dícese que el señor García Alix, pasará á Gobernación, y el señor Ugarte será nombrado ministro de Instrucción Pública.

El duque de Tetuán apoyará al nuevo ministerio, pero sin aceptar ningún cargo.

Rabiese también, de que el señor Villaverde ocupará la Presidencia del Senado, y el señor Silvela la del Congreso.

## ULTIMA HORA

### TELEGRAMAS

Servicio especial del  
DIARIO DE TORTOSA

#### Visita al Duque

Madrid 22—1 tarde.

El general Azcárraga, acompañado del Sr. Ugarte, ha visitado al Duque de Tetuán.

Dijo se ha dirigido al Ministro de Marina conferenciando detenidamente con el Sr. Silvela.

Igualmente se muestra resultado de estas conferencias.

Dichos personajes se muestran reservados.—Mencheta.

#### Cabildeo

Madrid 22—1'15 tarde.

Se habló mucho, y están los círculos animadisimos.

Todos son hipótesis y conjuras.

Hasta ésta momento, no puede apreciarse, á punto fijo, la solución del gran conflicto político planteado.—Mencheta.

#### Toma de posesión

Madrid 22—2 tarde.

Antes de posseñarse del cargo el general Weyler, ha cumplimentado á la Reina.

Después pronunció un discurso ante sus subordinados, recomendando la disciplina.

Ha recibido á los generales y jefes de la guarnición, y en el Ministerio de Marina, visitó al señor Silvela.—Mencheta.

#### Azcárraga acepta

Madrid 22—2 tarde.

El Sr. Silvela acaba de comunicar á la Reina que el Sr. Azcárraga acepta la formación de Gabinete.

A las seis y media de hoy, llevará á la aprobación de la Soberana, la lista de nuevos ministros.—Mencheta.

## ANUNCIOS

### PRÉSTAMOS

Se facilita dinero al 6 y 7 por 100, con buena hipoteca.

Dirigirse á D. Francisco Capseta Gavaldá, Arribal de la Cruz, (Ferreras), calle Mayor, núm. 4, (Tortosa).

### Sombreros para señora

Procedentes de París, ha llegado á esta ciudad, la modista de sombreros, señorita Irene Vilas y Llanes, trayendo un riquísimo surtido de sombreros

para Señoras, Señoritas y Niñas, **MODELOS TODOS DE PARIS**, para la presente temporada de invierno, y dada la circunstancia de representar en España, los acridatadísimos talleres de M.-damoiselles Arbousset, podrá presentar á las señoras que la honren con su confianza, un riquísimo surtido de artículos de fantasía, relacionados con el arte de la sombrerería; pudiendo cederlo todo a precios baratísimos, por haberlos adquirido de primera mano, en los mismos centros productores del extranjero.

**12.—Plaza de la Constitución, 12.—TORTOSA.**

## ARRIENDO

Un molino cleario en Samper de Calan, tres prensas de las llamadas de viga, local espacioso, una de ellas de gran potencia.

Se arrendará, por uno ó varios años.

Para tratar de precio y más detalles, dirigirse á su propietario, **Don Miguel Tabuenca, Coso 118, ZARAGOZA.**

## EN VENTA

Lo está una heredad de 89 jardines, plantada de olivos, con una producción máxima de 600 cestos de aceite. Se calculan 300 los que pueden este año cosecharse.

Dista de ésta, unas ocho horas. Hay buena carretera y camino de carro. Esta heredad no tiene la más mínima penuria.

Informes en esta imprenta.

## CORONAS

Las encontrarán de todas clases y en buen gusto, en el establecimiento de **Ramón Marqués**, cas. 9, 8 si el 900.00 pesos.

**Calle de Mercaderes nº 5—TORTOSA**

**Gabinete Oftalmológico DEL MÉDICO OCULISTA DON JUAN MIRÓ**

Oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla.—Antiguo ayudante de clínica del Dr. Barraque.

**CONSULTA DE 10 Á 12 MAÑANA Y DE 3 Á 5 TARDE**

**Calle de la Unión, núm. 3, principal.—TARRAGONA**

En Reus, los lunes, y viernes, de 2 a 5 de la tarde.

Arribal de Santa Ana, 1, 1.º.—Casa de Ferrús.

**Capital social, Ptas. 15.000.000 Reservas en 31 de Diciembre de 1899, Pesetas 12.267.632.**

Esta Compañía, practica todas las combinaciones conocidas del seguro sobre la vida.

[[Españoles]] Asegurados en compañías nacionales, a bajo precio y bien representado en esta provincia:

D. Casimiro Costellá, Tortosa, calle de Campomates, casa de Ferrús.

**Almacén de tripas saladas Y SALAZONES**

**Manuel Agustí.—Mercado, 11 VALENCIA**

Tripas de buey americanas, clase fresca, blanca y planchada, á 6 reales madeja, en barriles de 210 madejas, de 32 á 33 metros.

Tripas de buey americanas, clase fresca, blanca y sin planchar, á 5'25 reales madeja, en barriles de 170 madejas, de 32 á 33 metros.

Tripas de buey americanas, clase fresca blanca sin planchar, á 5'50 reales madeja, en barriles de 150 madejas, de 32 á 33 metros.

Tomando pedido de 6 barriles en adelante, un cuartillo de real menos por madeja.

1.º piso del Diario, calle de la Estación, Tortosa.

